

DIARIO

DE PALMA

del viernes 13 de

septiembre de 1811.



San Amado abad.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	ADMÓSFERA.
6 de la mañana.	17 grad.	28 p. 4 lin.	E.
12 del dia.	19 grad.	28 p. 4 lin.	E.
4 de la tarde.	19 grad.	28 p. 4 lin.	O S. O.

Continúa el artículo de Paris.

He dado palacios á los Papas en Roma y Paris (2) : si aman el bien de la religion , habitarán frecuentemente en el centro de los negocios de la christiandad. De este modo S. Pedro prefirió la morada de Roma á la de la misma Tierra-santa (3).

La Holanda ha sido incorporada en el imperio : es solo una emanacion suya , y sin ella el imperio no estaria completo (4).

El principio adoptado por el gobierno ingles de no reconocer la neutralidad de pabellon alguno , me ha obligado á tomar pose-

(2) Pudiera añadir : y cárceles en Savona y Tortona.

(3) Buonaparte hace ahora de teólogo, como en otro tiempo hizo de mahometano. La iglesia católica está padeciendo de este su pretendido patrono y primogénito una persecucion tanto mas cruel, quanto que viene cubierta con el manto de la hipocresía : pero no prevalecerán las puertas del infierno.

(4) Razon concluyente para privar á una nacion de su independencia.

sion de las bocas del Elva, del Ems y del Weser, y me ha hecho indispensable una comunicacion interior con el Báltico. No es mi territorio el que quiero aumentar, sino mis fuerzas marítimas (5).

La América hace esfuerzos para que se reconozca la libertad de su pabellon: yo la auxiliaré.

Solo tengo que dar elogios á los soberanos de la confederacion del Rhin (6).

Despues del *acta de mediacion* siempre se previó la reunion del Valais (7), y se consideró como necesaria para conciliar los intereses de la Suiza con los de Francia é Italia.

Los ingleses ponen todas las pasiones en movimiento. Unas veces suponen que la Francia tiene todos los proyectos que pueden alarmar á las demas potencias, proyectos que la Francia hubiera executado si hubieran entrado en su política: otras veces apelan al orgullo de las naciones para excitar sus zelos. Se aprovechan de todas las circunstancias que nacen de los acontecimientos extraordinarios de los tiempos en que vivimos. La guerra sobre las partes del continente es la que solamente puede asegurar su prosperidad. Yo no quiero mas que lo comprehendido en los tratados que he ajustado. No sacrificaré jamás la sangre de mi pueblo á los intereses de mi imperio (8). Yo me lisongo de que no se alterará la paz del continente.

(Se concluirá.)

(5) Es decir que no hay país, que pudiendo aumentar las fuerzas marítimas de Buonaparte, deba mirarse como seguro. Otros países podrán aumentar sus fuerzas terrestres: otros serán emanaciones de estos, como la Holanda del imperio: en suma, no hay nacion ni país á quien no amenace el yugo de Buonaparte.

(6) Ser soberanos, y estar á la merced y aprobacion de otro... no se entiende. Digamos mas bien que ese nombre de soberanos en boca de Buonaparte es una mofa que añade á las humillaciones que hace sufrir á los supuestos reyes y verdaderos esclavos.

(7) Nunca debió preverse ménos la agregacion del Valais á la Francia, que despues de un acta solemne en que Napoleon afectó reconocer y proteger la integridad del cuerpo helvético.

(8) Pues ¿á qué se ha sacrificado la sangre de 3000 Franceses inmolados en España, sino á la ambicion de darle un rey Buonaparte? ¿Qué le iba ni venia en ello á la nacion francesa? Su go-

CATALUÑA.

Resumen de algunos sucesos militares del mes de agosto.

Accion de Esterridáneo. Los enemigos en número de 500 habian entrado en este punto el dia 7. El teniente coronel D. Manuel Pometa que se dirigia al mismo, desde luego los atacó, desalojó al momento de su línea, obligó á una retirada vergonzosa, y persiguió hasta el puerto del Valle de Aran. Tuvieron los enemigos once muertos en su primera línea, muchos mas en su retirada, que se encontraron en varios ribazos, y mas de 80 heridos. Nuestra pérdida fué de 4 muertos, y 5 heridos entre ellos el capitan D. Joseph Morancho. Se distinguió en esta accion el subteniente D. Antonio Blanch.

Accion de Torá. Los enemigos en numero de mil infantes y 150 caballos pasaron en Calaf la noche del 8 al 9. El coronel D. Juan Clarós que se hallaba en Torá con 400 hombres, penetrando la intencion del enemigo se precancionó para no ser sorprendido, colocando por la noche sus avanzadas en Castellfollit y Guixerás. A la madrugada del 9 dispuso que dos guerrillas compuestas de 50 hombres y 4 caballos cada una se dirigiesen á los mismos puntos, las que sobre las 5 de la mañana descubrieron al enemigo que con fuerzas muy superiores venia por el camino real que pasa de Calaf á Castellfollit, y tuvieron que retirarse la de Castellfollit á Ivorra, y la de Guixerás á la altura de S. Donat por verse perseguida de una partida de 300 infantes que se dirigian á

bierno mandaba despóticamente en España baxo el nombre de Carlos IV: este príncipe, á quien Buonaparte ofrecia el vano nombre de emperador, no era en realidad mas que un virey suyo, fiel executor de sus órdenes: las tropas españolas militaban como auxiliares de las francesas en Portugal, Italia y Dinamarca: los navíos españoles peleaban en compañía de los franceses en Finisterre y Trafalgar: los tesoros de América corrian á Francia por el canal de la península. ¿Podia sacar ni esperar la Francia mas ventajas de la España? Compárelas con las que saca ahora, y vea lo que debe pensar del amor que su emperador tiene á la sangre francesa, y del desinterés con que mira su dignidad personal, que es á lo que parece llama su imperio.

ocupar las alturas del Calvario, á la que nuestra guerrilla obligó á dexar el camino y tomar la montaña. Recibidos los avisos correspondientes de las dos guerrillas, avistados los enemigos, que en columna iban entrando en las alturas del frente, y habiendo ya tomado los flancos, mandó el Sr. Clarós desfiar su tropa por mitades y ocupar las alturas de S. Donat y Aguda, únicas que le podían facilitar el incomodar al enemigo, quando entrase en Torá, y proporcionarle buena retirada. A las 7 el enemigo tomó el llano inmediato á Torá. Mandó Clarós romper el fuego por las tropas de ambas alturas, el que duró mas de dos horas. Viendo que los enemigos avanzaban precipitadamente para cortarle la retirada, hizo tocar llamada para tomar posicion mas ventajosa. Entraron los enemigos en la villa, la qual saquearon degollando 8 paysanos, los únicos que habian quedado en ella, y ultrajando de mala manera á una muger anciana que hicieron pasear desnuda por las calles. La mayor parte de los religiosos Franciscanos habian tomado las armas y capitaneados por su guardian se habian apostado en las alturas de S. Donat y Calvario. La pérdida del enemigo fué de unos 10 hombres y 5 caballos muertos, y unos 148 heridos entre ellos el comandante y un coronel. La nuestra fué de 3 heridos y 6 muertos entre ellos el teniente D. Francisco Franch, que despues de haber caido prisionero fué cruelmente degollado.

(Se continuará.)

P A L M A.

Aviso. Un pobre capellan catalan expatriado, de 45 años de edad, desea acomodarse ó haciendo algun servicio en alguna iglesia, ó educando algun niño en alguna casa particular, ó por medio de qualquiera otra ocupacion decorosa á su estado, ya sea en esta ciudad, ya en qualquiera otra poblacion de esta isla: dará razon de él el Sr. Feu, sacerdote de la casa de la Mision, ó un mediero que vive en la Rambla casa número 8.

Venta. En la calle de Santa Clara casa número 27 hay una partida de zapatos de hombre y de muger y chinelas de todas calidades para vender á precio equitativo, y se venderán por mayor y menor.

MALLORCA:

En la imprenta de Antonio Brusí, calle de Can-sa-yella.